
酱香拿铁酱香拿铁
跨界营销是把双刃剑跨界营销是把双刃剑

素 心

似乎是意料之外，又似乎是情理之
中，贵州茅台与瑞幸推出的联名新饮品

“酱香拿铁”，火了。
9月4日，贵州茅台与瑞幸咖啡推出的

联名咖啡“酱香拿铁”正式开卖，单杯定
价38元，券后售价19元一杯。

这是年轻人的第一口茅台，也是中老
年人的第一口咖啡。

好奇心驱使着消费者排队购买，“酱
香拿铁”单日销售额超过1亿元，“美酒加
咖啡”成为了名副其实的超级单品。据网
友测算，这些“酱香拿铁”一杯高度相当
于 15.5 厘米，如果一杯杯叠起来的话，
542万杯就达到了95座珠穆朗玛峰的高度。

与此同时，“瑞幸回应喝茅台联名咖
啡能否开车”“满杯茅台去咖啡液”“瑞幸
客服回应酱香拿铁不加咖啡液”等多个相
关话题冲上微博热搜。

贵州茅台与瑞星咖啡这一场跨界联合
的开局，赢麻了。

但是在口感上，消费者也都忠于内
心。“说实话，那天我只抿了一口，就无
法再下咽了。”网友说。

酱香拿铁能够走多远尚未可知，但透
过这场营销，我们可以看到，消费者争相
购买“酱香拿铁”，与其说喝的是白酒加咖
啡，不如说消费的是联名背后的品牌文化。

毋庸置疑，茅台是国人心中的白酒类
“顶流”。无论从价格、稀缺性、品牌价值
等任何角度，都已经走出了大众消费品的
范畴。一杯“酱香拿铁”，能够推广茅台
酒的酱香口味与口感，拓展年轻消费群
体，培育年轻消费市场，从而达到推动茅
台品牌的年轻化转型、多元化经营等目
标。

随着新一代年轻人成为消费主力军，
品牌年轻化已经成为传统产业的必答题。

其实，跨界联名的桥段已流行多年，
消费者依旧趋之若鹜。

LV 与书店联名款帆布包被溢价出
售，喜茶与芬迪的联名饮品“小黄杯”一
杯难求……种种案例表明，两个品牌之间
只要联得合理、联得有趣，仍然会不断产
生奇妙的化学反应，让消费者充满期待。

在社交媒体出现之前，促成品牌双方
或者多方跨界营销都是特别注重“门当户
对”的相互匹配、特别注重“定位客群”
的一致性、特别注重“品牌声誉”的相互
赋能。

但社交媒体时代的跨界营销，传播性
大于促销性。流量就是机会。

虽然贵州茅台携手瑞幸咖啡的喧嚣未
过，但人们也应预想到，在跨界联名遍地
开花后，联名营销的边际效应也在一次次
递减。

除了出奇制胜的新产品作为“加分
项”，保障产品质量亦是提升品牌核心竞
争力的关键。最终，消费者还是为“文
化+产品”买单，如此创新才更能持久。

营销转化需更深更精

你的客户都已经从“70
后”调整为“90后”了，你
的营销手段、交流方式、营
销观念更新了吗？

你的员工也已经从“70
后”调整为“95后”了，管
理者的管理手段与时俱进了
吗？

无论是面对客户还是员
工，全方位的更新升级已经
势在必行。

“在我们公司，绝对不允
许把老客户约到展会上去
聊。”李永成在管理上有个硬
杠杠，老顾客应该是在展会
前先拜访搞定，展会期间，
要么把展位布置得有品牌
度、知名度、差异化，吸引
更多新客户上门，要么就要

当“行商”，把展会和客户了
解个“底儿朝天”。

无论是展会还是市场，都
要转变思路，从供应链上做文
章。国内有太多优质产品在国
外有客户需求，一定要及时调
整到适合自己的方向。

沧州市跨境电子商务行业
协会会长徐连星对此深有感
触。在将推广和整体包装与
杭州专业团队合作后，员
工可以将更多精力放在擅
长的领域，而专业的推广
则加速了企业在国际市场
的开疆拓土。仅以企业发
布的视频为例，除了拍摄和
剪辑更为专业，对营销的转
化也更为深入、精细。“客
户想了解的设备情况、运行

状况、用户评价等问题都在
不同的视频高频率地出现，
这让公司发布的每一条视频
都成为优质广告。”徐连星
说，目前公司发布的视频已
经能够在一周内达到 2万多
的播放量，这种私域的精准
传播，非常有利于加速订单
成交。

出口态势稳定的背后，
马妍滨也看到了一些不足。
受我市产业结构及传统贸
易方式影响，跨境电商规
模仅占全市进出口总值约
5%左右，与跨境电商发达
地 区 相 比 ， 存 在 较 大 差
距。针对这些问题，市商
务局也按照市委、市政府
部署，谋划了建设综合服
务平台、建设跨境电商综合
示范园区、出台资金支持政
策等工作，助力跨境电子商
务发展。

抱怨形势前先真正关注形势

“很多人每天在抱怨形势
不好，但实际上，他又根本
没有真正关注形势。”在沧州
市跨境电子商务行业协会近期
举办的外贸论坛上，主讲人
李永成开门见山，毫不客气
地“敲了敲”那些“装睡”
的人。

为了促进沧州外贸业务
的繁荣发展，沧州跨境电子
商务行业协会举办论坛，为
企业提供交流、学习和合作
的平台。李永成是国内著名
的外贸咨询顾问，也是杭州
利贸咨询公司创始人。

“ 一 些 国 家 的 贸 易 壁
垒，那是针对高科技领域
的。有很多的生活日用品，
利润并不算低，在国外依然
受欢迎。”李永成说，很多

外贸人近年来一直抱怨形势
不好，但从本质上又没有真
正关注当下形势，也没有迈
开腿走出去。“短视频上博
主关于形势的分析，基本上
都是经过加工后带有主观倾
向的‘快餐’。”李永成认
为，一手的信息需要自己去
认真获取、消化，国际贸易
形势也要走出去才能见到真
相。

俄罗斯、乌兹别克斯
坦、哈萨克斯坦，8 月底出
发，10天的行程，沧州市新
丝路进出口服务有限公司董
事长李江涛得跑 3个国家。

琳琅满目的乌兹别克斯
坦的批发市场，服装销售
异常火爆，大部分商品都是
来自于中国；俄罗斯的市场

供应充分、交易活跃，餐
具、生活用品、宠物用品、
家具装饰、户外用品都存在
很大市场；哈萨克斯坦的行
程安排在下一站，也是期待
满满……

李江涛朋友圈简单的展
示，却给了外贸人更多信
心。

大量的调研和实地走访
后，再加上对形势的研判，
李永成认定俄罗斯和非洲这
两大增量市场，中东地区依
然是传统的优势市场。“外
贸人不能只在短视频上看局
势，走出去你才能看到，俄
罗斯的展会现在依然人挤
人、水泄不通。”李永成表
示，外贸永远是东方不亮西
方亮，机会一大把。

带着财务拜访客户 拿到4000万美元订单

当有些外贸人在哀叹形
势不好的时候，深圳的外贸
人不仅已经走出去，还是带
着公司财务走出去的。

原来，中国的多数商品
在俄罗斯依然有很大市场，
但在订单推进过程中，深圳
外贸人发现了阻碍进度的最
大障碍——让客户开设人民
币账户。

不仅是带着产品、诚意，
深圳的外贸人还选择带着公司
财务，直接手把手帮助对方顾
客去开设人民币账户，几天时
间内，大家一次性带回了4000
多万美元的订单。

方法总比困难多。
李永成自己做了多年的

户外家具出口贸易，近年

来，同行日子普遍难熬，大
幅裁员、订单压缩严重。从
前在欧美颇为流行的户外家
具，客户更新家具的频率从
之前的一年一次到如今的

“搬块石头在外面坐着也挺
好”，市场开拓艰难。

但在一些发展中国家，
户外家具却开始成为有钱人
的追求，也为相关产业提供
了新的增量市场。

对于沧州的外贸形势，
沧州市商务局副局长马妍滨
信心十足，今年1至7月，我
市外贸克服全球需求萎缩、俄
乌冲突和其他不利因素的冲
击，全市外贸出口呈较稳定态
势，出口总值达 175.4亿元，
同比增长3.9%。

在他看来，稳定的发展
势头，离不开以跨境电商为
代表的外贸新业态、新模式
潜力的不断释放。跨境电商
作为近年来国家重点支持的
贸易新业态之一，以模式
新、应变快、成本低等特
点，正在成为推动我国外贸
稳规模优结构的有生力量。
2022年我市被国务院认定为
国家跨境电商综合试验区，
在总量大幅增长的同时，
跨境电商也实现了提质发
展，越来越多沧州制造的
产品通过跨境电商进入国
际消费品市场。跨境电商
已经成为我市产业出海的
新动能，也是外贸高质量
发展的新抓手。

2023年9月12日 星期二
农历癸卯年七月廿八 P5责任编辑 吕 坤

电话 3155703 电邮myjjtk@126.com深读聚焦
SHENDU JUJIAO

近年来，我市持续聚焦创新主体、核心技术和产

业应用，加快科技创新体系建设，聚焦建链、补链、延

链、强链，不断提升产业发展层次和水平，推动传统

制造业向高端化、智能化方向发展。

产业产业““链主链主””

““链链””出发展大潜力出发展大潜力
本报记者 吕 坤 摄 影 魏志广

“这里下游企业众多”

半年时间、一家企业客户、4000多
万元的订单。

这是位于沧州经济开发区的河北联
之捷焊业科技有限公司来到沧州两年来
的部分成果。这家以绞股焊丝为核心技
术、集研发与生产为一体的科技型企
业，看中了沧州的巨大发展市场，2019
年毅然把主厂区从南方搬到了沧州经济
开发区，并投入上千万元，研发出稳定
性更好、焊接精度更高的产品。

这些产品，满足了同在沧州经济开
发区的沧州隆泰迪管道科技有限公司等
众多下游企业的生产需求。

经过两年的发展，联之捷订单逐渐
增长，光是隆泰迪一家企业，今年上半
年就签了4000多万元的订单。目前联之
捷的产品已经通过国际三大认证，订单
排到明年3月。

隆泰迪的车间内，百余台管道内壁堆
焊机正在不间断工作，忙碌作业是为了赶
制伊拉克、阿联酋等国家的订单。这些管
道将应用于当地大型油气输送项目。

这是一款具有完全自主知识产权的
焊接双金属复合管，采用 3D打印技术，
不仅造价成本低，还能有效提升管道的
抗腐蚀性。只需在钢管内壁堆焊一层耐
腐蚀的合金层，就可以大大提高产品使
用寿命，同时节约 60%的成本。产品一
经推出，立即受到市场青睐，2023年市
场占有率达到50%，出口比例占35%。

为了支持像隆泰迪这样拥有良好潜
力和创新能力的企业健康发展，沧州经
济开发区持续优化营商环境，不断在支
持科技型中小企业提质增量、高新技术
企业申报和创新平台建设等方面加大力
度，积极落实各项惠企政策，让企业能
够应享尽享。隆泰迪拿到了上级奖励资
金上百万元，这让研发人员更有信心将
产品应用到更广阔的领域。

优质的营商环境为企业打造了发
展的沃土，也形成了强大的集聚效
应，促进产业链的不断完善，越来越
多像联之捷这样的优质企业涌入沧州经
济开发区。

【阅读提示】

当一些外贸人在抱怨形势艰难

的时候，深圳同行已经飞抵俄罗斯

拿下4000多万美元订单；当有人还

在展会坐等顾客上门、邀约老顾客

来展会洽谈时，有人已经提前搞定

老客户，不停发掘新面孔，做合格

“行商”；当有些人抱怨外贸形势不

好又不关注形势的时候，有些人已

经在供应链上做起大文章，根据客

户需求调整了产品……

全球化背景下，跨境电子商务

已成为推动经济发展的重要引擎。

新形势下，以变应变，才能打破瓶

颈、快速融合。

赋能“链主企业”

百余项专利成就“领跑者”

寻道解密寻道解密 敲开外贸新市场敲开外贸新市场
本报记者 吕 坤 摄 影 殷 实

在河北中泊防爆工具集团股份有限
公司科创成果展览馆，防爆手拉葫芦、
防爆锤、防爆活扳手……一项项专利产
品，让人目不暇接。

“这款防爆锤是我们 2021年获得专
利的产品，材料的创新让其可以有效防
止工具与工作物相互摩擦、撞击时产生
可燃性爆炸。”公司总经理杨景华拿起一
款防爆锤介绍，这款产品目前已广泛应
用于石油、化工、燃气行业中的易燃易
爆生产领域。

2002年至今，中泊防爆一直负责修
订、起草防爆工具国家标准。每年都要
拿出2000多万元资金用于科技创新和工
艺改造的中泊，目前已拥有专利技术百
余项。

秉承“科技赋能、创新强企”这一
发展理念，中泊防爆还专门成立了技术
中心与工业设计中心，与北京交通大
学、河北科技大学等单位共建的安全工
具产业技术研究院，已被省科技厅认定

为省级产业技术研究院。
作为泊头铸造产业集群的“领跑

者”企业，中泊防爆以企业为主体的产
学研用相结合的创新体系，为集群企业
打造创新链提供了示范。

为推进创新，培育领军领跑企业，
去年，《沧州市县域特色产业集群“领
跑者”企业培育行动推进方案》 印
发，为“领跑者”企业培育提供上
市、科技赋能、产业升级、强链补
链、金融助力等支持。针对每个产业
集群，沧州遴选出一批集研发设计、
制造、品牌营销及技术服务于一体，
掌握核心技术并具有自主知识产权，
在国内外具有较强竞争力的龙头骨干企
业，在融资、用地、人才、对外合作、
品牌创建等方面给予重点支持。支持龙
头企业以资金优势、技术优势、品牌优
势、服务优势、管理优势积极实施并购
重组，发展壮大为“链主”企业，成为
产业的“领跑者”。

近日，位于海兴县的河北宏康体育
器材有限公司生产车间内，工人们正在
赶制篮球架。在经过焊接、除锈、喷
涂、固化、冷却等环节后，篮球架就可
以进行拼装了。

公司生产的电动折叠篮球架、电动
悬挂篮球架、赛事篮球架等10余种不同
规格的篮球架，在市场上十分畅销，产
值持续增长。

宏康公司成立于2012年，是一家集
科研、设计、生产、销售、服务于一体
的专业化体育器材公司，拥有专利30余
项，多个产品获国际篮联、国际羽联、
国际田联等国际机构认证。近年来，公
司引进了激光切割机、注塑机、吹塑
机、数控车床等自动化生产设备，在提
高产品的合格率、精准度的同时，生产
成本大幅降低。

在海兴，像宏康一样的企业还有很
多，他们扎根体育器材产业，进行差异
化科技创新和市场挖掘。如今，海兴已

成为中国北方知名体育器材产业基地，
正依托天津科技大学建立沧州体育器材
产业技术研究院，实现科研与产业融
合，并大力推动自动化信息技术、人工
智能等技术的应用，使产业向智能化、
自动化方向发展。

近年来，我市坚持创新驱动，扎实
推动县域特色产业集群高质量发展，通
过加快完善产业链条、积极培育“领跑
者”企业、入园升规技改等措施，为县
域特色产业发展注入强劲动力。以营业
收入达到 5000万元以上、已同集群内 5
个以上本地市场主体开展协作配套的企
业为重点，着力打造2至3家在整个产业
链中占据优势地位，对产业链大部分企
业的资源配置和应用具有较强的直接或
间接影响力的“链主企业”。做好涉企惠
企政策落实，多渠道保障用能、用工、
融资和物流运输等需求，帮助企业逐步
提升在产业集群中的集聚力、产业链上
的带动力、区域发展中的竞争力。


